

# EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año XXII

diario de la tarde

Núm. 5.387

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

Abeuradors, 8. GERONA

## La aviación en la guerra

El día 5 dice así el comunicado de aviación: A pesar del mal tiempo uno de los aviones franceses bombardeó el terreno de aviación de Colmar.

—Durante el regreso de un raid fueron arrojadas 90 granadas sobre los Reflectores y los establecimientos militares del puerto de Deebrugge.

—De Amsterdam, comunican que unos pescadores llegados a Erbjerg, declaran haber visto el lunes a mediodía un zepelín parcialmente sumergido a unas 35 millas al Norte de Sist: El dirigible se hallaba rodeado de un torpedero y unos contratorpederos alemanes que se esforzaban en mantenerlo a flote.

—«Nos está permitido hacerlo público — dice *Le Matin* en un despacho de Londres— ya que el rey les ha honrado con distinciones especiales, que los dos tenientes aviadores Federico Bowrey y Alfredo de Bath Brandon fueron los vencedores de los 2 zepelines derribados en el condado de Essex el día 24 de Septiembre.

Los dos tenientes aviadores pertenecían a la misma escuadrilla.

—Un zepelín que regresaba de Inglaterra pasó el lunes por el territorio holandés, faltado de dirección y seriamente averiado.

—Una escuadrilla de aviadores rusos ha bombardeado la estación de Prodoysokoire, causando varios incendios en los campamentos enemigos.

—A pesar de las condiciones atmosféricas, poco favorables— dice la nota oficial del 6 octubre— los aviadores franceses efectuaron 29 vuelos de caza, reconocimiento y regulación de tiro. También dice la de la noche, que fué derribado un avión alemán en esta jornada.

—De Salónica dicen que los aviadores aliados señalan gran actividad en las vías férreas del enemigo.

—De la nota oficial rusa extraemos lo siguiente: En el mar Báltico, el día 3, en un ataque de los hidroplanos enemigos, uno de ellos fué cogido por nosotros cerca la isla de Roune, en el golfo de Riga.

—Comunican de Amsterdam que han recibido allí la noticia

de que en los alrededores de Wave ha caído completamente destrozado un aeroplano alemán.

—El *Daily Mail* dice que en agradecimiento a los servicios prestados a Londres por los tenientes Robinson, Robrey Broudon y otros valientes aviadores se ha propuesto concederles el título de ciudadanos de la capital.

—Aviación: París 7— dice la nota oficial— una escuadrilla alemana lanzó 25 bombas sobre Belfort, no causando ninguna víctima, y sólo daños materiales insignificantes.

Ayer los aviadores franceses efectuaron numerosos vuelos de regulación de tiro y reconocimiento, trabando cuatro combates, en los cuales un *albatros* cayó verticalmente en las líneas alemanas, al Sur del bosque de Haudronvillers.

Fueron lanzadas sobre la nueva estación alemana de Vigueules 34 granadas de 120 milímetros.

—Un comunicado de Londres, indica, que les dicen del Cairo, que los aeroplanos bombardearon los campamentos enemigos cerca de El-Arisch. El bombardeo del aeródromo ci-

tado obligó al enemigo a trasladarlo a otra parte.

El *Daily Express* dice que dos aviadores ingleses, que cayeron en poder de los alemanes, van a ser juzgados por el Consejo de guerra, por orden del gobierno alemán, a pretexto de que les fueran ocupadas las balas especiales que se emplean para corregir el tiro.

Estas balas no infringen los convenios de La Haya. Los alemanes también las emplean.

El gobierno británico, por mediación de la Embajada norteamericana, ha protestado ante el gobierno alemán, comunicándole que iguales cartuchos fueron hallados entre las municiones del zepelin derribado en Essex y cuya tripulación se halla prisionera.

Es de creer, pues, que el gobierno británico dió a entender claramente que dicha tripulación será tratada de igual manera que sean aquellos aviadores ingleses prisioneros.

—Dice la nota oficial rusa: En la región del Zlota-Lipa se libraron seis combates aéreos, en los cuales el subteniente Orloff y el teniente Yants-chauke, persiguiendo a un aeroplano enemigo, dispararon contra él, con éxito balas incendiarias, viéndose luego descender al avión enemigo, envuelto en negra humareda.

—Dicen de Ginebra que los periódicos de Estrasburgo dan la noticia de que con el último zepelín que ha sido derribado y destruido en Inglaterra, murió el capitán Mathy, quien había dirigido casi todos los raids aéreos que se han realizado contra la Gran Bretaña; llevaba como segundo un mecánico llamado Federico Robr hijo de un funcionario de Estrasburgo y que murió junto con su capitán y el resto de la tripulación.

Continuará.

**CONSULTORIO MÉDICO**

**Dr. A. Pagador, de los Hospitales de París**

Enfermedades de la nutrición  
Artritis en todas sus manifestaciones  
Vías urinarias - Sífilis

Consulta: de 11 á 1 y de 6 a 8.—Progreso, 21, Pral. GERONA

**COTIDIANAS**

Francia triunfa, Francia es cada vez más gloriosa, Francia sostiene a pié firme su merecida supremacía en el concierto europeo.

El orgullo satánico de una nación envidiosa, Alemania lanzó su grito de guerra a Francia. Por espacio de medio siglo preparó su ataque, por durante cincuenta años almacenó sus aprestos bélicos, Krupp agotó sus esfuerzos en aumentar y perfeccionar sus cañones, la ciencia guerrera puso a disposición del futuro invasor todos sus adelantos y las academias militares aguzaron las inteligencias de sus alumnos para ser luego grandes maestros en el arte de la guerra. Alemania preparó en fin, la horrenda tempestad, que debió conmover a Europa entera y.. Francia con miras al progreso humano se multiplica en los infinitos ramos de la vida nacional, siendo su lema, paz y justicia, no columbrando allí en lontananza la negra tormenta que se avecinaba. Serena aguardó el primer trueno, tranquila aguardó el primer rayo.

El orgulloso tentón después de medio siglo de preparación, considerándose omnipotente y como fiero león, cuyo sólo rugido extiende el pavor en la dilatada selva, se lanza sobre la inocente Francia sin preparación bélica, y ésta, levantando su frente, llama a sus hijos y éstos con el pecho enardeciendo acuden alrededor de la enseña patria y se cubre de gloria en el Marne, donde se estrella el esfuerzo secular de Alemania.

Esta no cediendo en su orgullo reta de nuevo a su *debil* enemiga, y ésta acepta el reto en los campos de Verdún.

En Verdun concentra Alemania todo su hercúleo esfuerzo, pero, inútil.. ¡no pasarás! le dice Francia, y de allí no pasa el enemigo, en Verdun se cubre de gloria Francia y en Verdun encuentra su tumba Alemania; en Ver-

dun se rehace Francia y en Verdun se multiplican los héroes.

Pitain, el héroe de los héroes, el defensor de Verdun, no teme al enemigo, el cañón no cese de vomitar su mortífera metralla; las viviendas se derrumban una tras otra, solo ruinas consiguen dominar la vista; pero, no desiste; cada soldado es un muro que desafía al fuego enemigo y este satisfecho de su obra, que es solo la de la destrucción, retrocede para nueva embestida, más, es inútil; el león que antes rugiera con orgullo, ahora aguza su pezuña en el polvo para desahogar su rabia.

Francia vence, Francia es invencible, por el valor de sus hijos, por la sagrada causa que defiende y por que alrededor de su bandera se han juntado naciones poderosas, que han jurado vengarla, y Alemania, viendo destruída su obra de medio siglo, se relegará a sus pobres dominios bajo el estigma de maldición de todos los pueblos, y sujeta le fiera renacerá de nuevo la paz, única fuente de progreso y bienestar, y Francia cubierta de laureles oírá desde la cumbre de su gloria el Hosanna del mundo entero, que saludará al nuevo día de la justicia y libertad.

F. T.

**ACTO DE JUSTICIA**

La suscripción entre los elementos republicanos para aliviar la triste situación de la familia de la víctima de Salt, el joven Miguel Morales va tomando un incremento inesperado, que nos llena de alegría, pues se da una gallarda prueba de la justicia que asistió al acto del infortunado Morales, defendiendo la moralidad del sufragio amenazado por la *gent de be* costándole la vida tan preciosa para sus ancianos y pobres padres, para su esposa y para su hijo; y como nosotros lo stenemos con tesón la afirma-

ción de la conducta de aquella víctima, necesariamente debíamos demostrarlo prácticamente con nuestro humilde óbalo que contribuya al auxilio de aquellos inocentes seres, que tocaron inmediatamente las tristes consecuencias de la ignominiosa salvajada de los secuaces del Marqués de Camps, al arrancar con el plomo homicida y traidor el sostén de una familia honrada.

De Lérida nos comunica *El Ideal* que hasta ahora, asciende a 781.85 pesetas la suscripción abierta por los radicales de aquella capital.

¡Adelante, republicanos! demos toda una prueba de que sabemos honrar de un modo práctico la memoria de nuestros héroes. El mejor tributo, es la caridad.

**Desde La Sella**

Siendo el día 10 pasado día señalado para celebrar sesión de 1.ª convocatoria a las 11 de la mañana y sabedores que en esta sesión no podía asistir el Concejel don Benito Cors por estar citado por el M. Y. S. Juez de instrucción de Santa Coloma de Farnés para prestar declaración en una causa que se sigue por desórdenes públicos del día 24 último se aprovecharon los tiranos del municipio para tomar graves acuerdos no sin que en alguno de ellos dejara de hacer constar su protesta el concejal señor Vila, por considerarlo de gran perjuicio para los vecinos de la población.

Entre otros propuso el señor Alcalde y por lo tanto quedó aprobada, la anulación de la plaza de Sereno, fundándose en la discrepancia que hay entre el Ministerio de la Guerra por haber provisto la plaza de Sereno y el señor Gobernador que les ha revocado el injusto expediente que seguían contra el señor Buxeda, ordenándoles ya diferentes veces que se le repusiera abonándosele toda la parte de haberes devengados, incluso el tiempo que estuvo cesante, y a fin de burlar una vez más las indicadas autoridades superiores, por no poder dar fé a sus miserables venganzas ese montari-lla estima, que deben suprimirse las 100 pesetas anuales que nada significan al municipio para recompensar un cargo tan sagrado como el de sereno y tan

necesario como es en esta población y aumentar de sueldo la plaza al señor Secretario en presupuesto de 1917. Muy bien señor Alcalde y ¿no sería mejor que en lugar de molestar en administrar una población, se dedicara a ser pastor de bueyes o asnos? y ¿cómo pueden aprobar los concejales el presupuesto de 1917 si nunca han visto ni sabido nada del modo que se ha invertido el de 1916?

La actitud de la mayoría es explicable, y de no cambiar de táctica será causa de consecutivos y serios disgustos, ya que hay una minoría dispuesta a imponerse a todo lo que sea absolutismo y quebrantar la ley.

Parece que en vano hizo constar el señor Vila que se acataran las órdenes del señor Gobernador, en vano son toda clase de observaciones de las autoridades superiores, para el señor Alcalde.

Se acordó también conceder permiso para ocupar una temporada el piso de la casa consistorial la familia del señor Viñas Secretario del Ayuntamiento de Gerona, mediante una gratificación a la voluntad de dicho señor.

Otra de buena señor Alcalde, si tenemos pisos para disponerlos de esa forma, ¿porqué permitimos que el profesor y profesora de enseñanza se quejen de falta de local y de malas condiciones? después de pagar tan gran arriendo teniendo pisos que no sabemos que hacer de ellos, que los entregamos a la voluntad de quien los ocupa.

*El Corresponsal*

**CRONICA**

Después del fracaso de las elecciones, de los regionalistas, ha acudido la idea, entre varios elementos que trabajaban la candidatura reaccionaria del señor Masó, de fundar un Centro Republicano autonomista y un semanario porta voz de dicho centro.

Se han celebrado varias reuniones y según se nos asegura, no han llegado a una concordia porque de lo que se trataba era de que estos elementos ingresaran en el «Centre Catalanista» de esta ciudad adherido a la Lliga de Barcelona.

En todo esto no hay nada que censurar pues nosotros, republicanos de siempre veríamos con gusto

que en cada calle se levantara potente un templo al ideal republicano sea cual fuese la definición del mismo.

El órgano de este centro en gestación, que parece ser el señor Hormeu, en *La Publicidad*, dice, sin que nadie lo haya desmentido, que para fundarlo, se han suscrito en determinadas cantidades, tres señores fabricantes, regionalista el uno y semi-regionalistas los otros, añadiendo el comentario ofensivo para los republicanos, que entre todos los fundadores forman un total de 70, de los más prestigiosos etc etc de la capital.

Esto es un artificio que han urdido los fracasados, pues excepto dos o tres personalidades de las que el corresponsal cita, no existe en los otros el prestigio político con que se quiere adornarlos.

Han sido siempre, muchos de ellos unas veletas, un lastre, que se ha decantado contra el factor *Libertad* siempre que a sus amos, parientes o protectores ha convenido.

Donde existe este prestigio, esta fé radiante en el ideal, intensa y fecunda, es en la mayoría de los 500 socios del Centro de Unión Republicana, entre los mismos federales históricos, pobres, obreros explotados en el trabajo por los poderosos, familias explotadas por los acaparadores de subsistencias, que, a pesar de todo, sostiene pujante el Centro, y contribuyen a todas las cargas y gastos del partido.

Estos y no otros son los venerables, prestigiosos y abnegados... lo demas, ya lo hemos dicho, es un artificio para cazar incautos con vistas a la perturbación del partido

republicano en beneficio de los reaccionarios regionalistas.

No es cierto que mañana regrese a esta capital el digno Gobernador civil don Juan de la Prada.

Tampoco es verdad que la grave enfermedad que padece nuestro particular amigo don Juan Figueras, contratista de ganado en Fornells, sea debido a haber comido setas, pues el señor Figueras, según diagnóstico del médico, sufre una afección del corazón.

Sinceramente deseamos su restablecimiento.

Ha sido expulsada de esta ciudad la transeunte Eugenia de Irla Giménez natural de Montoro, por pedir limosna en la vía pública.

En este Gobierno civil ha venido la separación del cuerpo de Policía del agente de 1.º don Guillermo Ballés.

De regreso de Madrid el digno Alcalde Sr. Llobet, se ha hecho cargo inmediatamente del deopacho.

El culpado de un homicidio no ha merecido nunca el beneficio de libertad provisional; mas, no podrá afirmarse así en lo sucesivo, puesto que, el célebre maestro de Colmenar Viejo, Sr. Losada, que mató a un carretero en defensa propia, ha sido puesto en libertad provisional mediante la fianza de cinco mil pesetas, que ha ofrecido el comerciante don Fran-

cisco Fernández Telo, con la particularidad de que este señor no conoce ni de vista al procesado.

¿Será también el primer caso de ofrecerse una fianza en tales condiciones?

## Sección telegráfica

### Victoria italiana

Roma, 13.—Sobre el monte Pasabio, continúa la lucha con toda intensidad, terminando con brillante éxito por nuestra parte, Después de haber transcurrido la noche con violentos contra-ataques del enemigo, al rayar el alba, apesar de contrariarnos las condiciones atmosféricas, nuestra artillería empezó el bombardeo intenso y eficaz sobre las líneas enemigas.

La infantería en asaltos furiosos logró hacerse dueña de la zona de Cosmagnon, cayendo en nuestro poder 530 soldados, 10 oficiales y un abundante botín de armas y municiones.

Roma, 13.—En Carso, después de haber inutilizado las defensas de filamiento de hierro del enemigo, mediante el tiro intenso y preciso de la artillería, nuestra infantería tomó por asalto la línea de trincheras enemigas, comprendida entre Vippaiva y Novavilla.

Las más fuertes alturas vecinas fueron ocupadas por nosotros después de una lucha encarnizada.

Hasta el presente hemos cogido prisioneros a 5.034 soldados y 164 oficiales con el consiguiente y abundante botín de armas y municiones.

## Clases particulares

de Matemáticas y Ciencias físico-naturales

Enseñanzas prácticas Preparación para oposiciones

Razón: Librería de los señores Dalmau Carles, Plá y Compañía.

## Liquidación

Por cesar en el negocio se vende o traspasa el comercio de tejidos y confecciones de la Viuda de CONRADO RIERA, sito en la Rambla de Alvarez, número 12.

No dejéis de aprovechar la verdadera ocasión para comprar géneros a precios de fábrica.

## Tornería de madera

de

Tarradellas Hermanos

Movida con fuerza eléctrica

Mecedoras lona, sillas peaneas, modelos para fundiciones y todo lo concerniente al Ramo para fábricas, ebanisierías y carpinterías.

Se tornean y marcan bolas de billar.

ACEQUIA 9.—GERONA Frente a la Energía Eléctrica de Cataluña.

Imp. EL AUTONOMISTA

## CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DE

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(Enfermedades de la PIEL Y SÍFILIS)

(Enfermedades de los NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli 1, principal.

## LA HERNIA

Y EL

### VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trecadura).

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

### VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida.

Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO

Sda. S. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se dá gratis.



construcción y reparación de toda clase de aparatos :

Niquelado, plateado y dorado toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 19<sup>6</sup>

TALLER DE BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50

GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Mercaders, 17, Gerona

AGENCIA DE NEGOCIOS DE

José A. Nogareda Puigdemont y Pedro Moret Danés Secretario.

Calle Ciudadanos, número 11—GERONA

Gestión y tramitación de toda clase de expedientes y asuntos civiles, militares y eclesiásticos en la provincia, Región y Madrid.

Representación de Ayuntamientos, Fabricantes, Comerciantes, Sociedades y particulares.

Despacho de toda clase de licencias.

Habilitación de clases pasivas.

Cobro de Depósitos, fianzas Abonarés y Resguardos de Ultramar, &

FUMADORES



SI QUEREIS CONSERVAR VUESTRA SALUD

pedid siempre

EL ACREDITADO

PAPEL JORDA

AURORA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. \ Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona